
“拱北银海新村是上世
纪 八 十 年 代 建 设 的 住 宅 小
区，当时是比较好的，但是
30 多年过去了，现在变成了
一个破损不堪的老旧小区，
最为突出的就是污水无法纳
管，甚至逆流的问题。”2017
年下半年，本着为民解忧的
宗旨，杨文吉协调社区及香
洲区有关部门着手解决这一
棘手问题。

经实地察看了解，银海
新 村 地 势 较 市 政 污 水 主 管
道低，且小区污水管道多处

坍塌，致使污水外排不暢，
污水倒流溢出。为此，杨文
吉多方奔走，与施工单位商
讨改造方案，向区、街道办
申请专项资金，还要协调业
主、商户、物管筹集部分资
金。在施工期间，他几乎每
天都到现场察看，关注并监
督施工进展，尽心心力确保
工程质量。一个月后，改造
工程顺利完工，污水问题妥
善解决，居民、商户一致拍
手称好。

银 海 新 村 污 水 问 题 解

决 之 后 ，杨 文 吉 及 时 总 结
经 验 ，将 因 管 网 堵 塞 的 莲
花 路 水 浸 问 题 圆 满 解 决 ，
为 居 民 出 行 及 商 户 经 营 办
了一个大实事。“看到问题
完 满 解 决 ，居 民 们 脸 上 露
出 满 意 的 笑 脸 ，那 是 我 最
开 心 的 时 候 ，就 算 工 作 再
累 、再 苦 也 无 所 谓 了 。”杨
文吉说。

在日常走访中，杨文吉
感 到 社 区 居 民 对 环 境 治 理
的期望值较高，因此，在今
年社区党委决定推出 10 个

环境改造治理项目，包括九
州之星外墙改造、国土所旁
小巷平整路面、邮电街文化
墙制作、茵怡幼儿园无障碍
通道改造、增设关闸北街空
地休闲棋桌……“这些项目
不是我们拍脑袋决定的，而
是 通 过 居 民 议 事 代 表 投 票
选出来的，是大家感到最为
迫切需要解决的问题。”杨
文吉表示，在提升社区环境
的同时，我们也争取为社区
居 民 打 造 更 多 文 化 休 闲 娱
乐空间。

为居民排忧解难 协调解决污水和水浸等问题
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1990 年，杨文吉从黑龙
江老家来到珠海工作，第一
份工作就是在当时的拱北街
道口岸贸易中心任职，从此
便与拱北结下不解之缘。近
30 年来，杨文吉先后在街道
计生部门、居委会、综治办工
作，一直未离开过拱北，目前
任关闸社区党委书记、居委
会主任。

2017 年 4 月，有着多年
社区工作经验的杨文吉从拱
北 街 道 综 治 办 调 任 关 闸 社
区，挑起社区“一把手”的担
子。杨文吉到任后第一步就
是走访群众、了解社情民意，
收集意见建议。

关 闸 社 区 处 于 口 岸 地
区，辖区包含关闸村、高沙

村两条城中旧村，基础设施
陈旧，流动人口多。杨文吉
在走访中得悉，关闸社区环
境 卫 生 问 题 长 期 以 来 未 能
有 效 根 治 ，由 于 整 治 难 度
大，工作压力强，一直受到
居民诟病。

“我们开始整治之前，关
闸社区有 200 多辆烧烤车在
乱 摆 卖 ，弄 得 满 街 乌 烟 瘴
气。有很多商户把货物摆到
店铺外面占道经营，这些都
给居民出行造成不便且存在
一定的安全隐患。”杨文吉
说，乱摆卖、占道经营和楼间
垃圾成堆是居民反映最为突
出的问题。

杨文吉到任不久，提出
结合“蓝天保卫战”“巩卫”

“创文”等行动，采取了强而
有 力 的 工 作 措 施 整 治 社 区
环境。其中，抓好日常环卫
保洁工作的长效管理，对辖
区 保 洁 员 在 工 作 上 严 格 要
求又在生活上非常关心，奖
惩分明，让清扫员在社区工
作安心，工作舒心 ；对占道
经营，乱摆乱放现象严格实
行门前“三包”，社区联合各
部门开展“每周一小清，每
月一大清”的整治行动 ；申
请 专 项 经 费 对 辖 区 残 旧 基
础设施进行修复，具体包括
垃圾房改造、下水道疏通、
路面修复、加建围挡、修建
花坛、刻画经营黄线、统一
广 告 招 牌 等 。 经 过 半 年 多
的治理，烧烤车乱摆卖不见

了 ，商 户 严 格 执 行 入 室 经
营 ，社 区 面 貌 得 到 明 显 改
观，受到居民赞扬。

为了巩固治理效果，营
造良好的文明卫生氛围，关
闸 社 区 定 期 开 展 卫 生 大 扫
除 活 动 ，积 极 动 员 辖 区 居
民、党员、义工等参加杂物
清理活动，鼓励大家以实际
行动参与环境卫生整治，养
成讲卫生，爱干净的良好习
惯。“我们的清扫活动每次
都得到商户、住户的积极支
持，每次都有几十人参与，
场面浩大，清扫效果显著。”
杨文吉说，关闸社区是最早
开展大扫除的社区，这一活
动 模 式 得 到 街 道 办 赞 许 且
在街道全面推广。

推进治理措施 社区面貌明显改观

拱北街道关闸社区党委书记杨文吉：

把社区工作当作一种乐趣

本报讯（记者莫海晖）春季是生
病多发季节，小朋友感冒咳嗽问题又
成了家长们最为关注的话题。近日，
拱北街道华平社区携手共建单位珠
海市中西医结合医院走进兴华幼儿
园开展小儿推拿保健知识讲座。

讲座中，来自珠海市中西医结
合医院的邹医生用通俗易懂的语
言，深入浅出地对春季推拿如何预
防各类常患疾病进行了讲解，强调
春季肝气旺，大家要注意合理安排
饮食、保持良好的心态、不盲目吃
药、滥用保健品等。随后，邹医生采
用了真人示范，形象生动地为大家
讲解了小儿推拿知识，图文并茂地
教会居民如何用捏脊、摩腹、揉足等
手法，通过推拿穴位来达到健康保
健、防患于未然，并建议家长们春季
应根据年龄和身体状况适当带小孩
进行一些户外活动，舒展身心、汲取
自然的活力，增强机体抵抗能力。

健康教育进社区
小儿推拿人人会

本报讯（记者宋爱华）近日，梅华
街道悦城“方里议事会”项目由居民议
事代表发起实施的气排球推广表演
赛，由六个小区居民联合举办，悦城”
方里议事会“范围内的各小区居民热
烈响应，近百人前往现场观看加油。

当天下午，鸿业社区公园里呐
喊声阵阵，“悦城方里气排球推广表
演赛”火爆开场。比赛由珠海市体
协主席罗和平、珠海老年体协主任
卢仲秋共同主持赛事，邀请专业教
练担任裁判。开场由旭日湾、珠海
十中气排球队进行了表演赛，由专
业教练为现场观众讲解了“气排球”
运动规则。随后新组建的悦城气排
队与珠海十中代表队进行了三轮比
赛，最终悦城气排队以 2∶1 战胜珠
海十中队，在整个过程中两队运动
员均展现了顽强拼搏的斗志，博得
现场观众的阵阵掌声。

据了解，本次气排球表演赛由
悦城社区“方里议事会”项目议事代
表傅健撰写提案提交至“方里议事
会”，经过审议获得通过。经过在

“方里议事会”项目小区里的宣传发
动 ，6 个 小 区 的 居 民 纷 纷 加 入 ，教
练、老师、工程师等 43 人成为筹备
组成员。自 3 月份筹备组建“悦城
气排队”以来，队员们每日集体训
练，以提高气排球水平。据悉，在使
用方里议事会支持的 900 余元启动
后，本次比赛还链接了多方资源，获
得小区物业及周边商家资助的价值
近万元奖品。据介绍，“方里议事
会”是 2019 年珠海市政法委城市社
会治理基础单元改革的重要试点工
作，梅华街道悦城社区作为试点社
区，将中珠上城、九悦及翠花苑三个
小区纳入“方里”项目，该项目在原
有社区议事协商项目的基础上，打
造更大范围的居民自治平台，整合
政府资源，提升社会组织专业服务
水平，培育居民自治能力。

悦城社区“方里议事会”
获小区居民热烈响应

六小区自办气排球
推广表演赛

“社区的工作琐事多、
比较复杂、特别不好干，可
是干的时间长了，当你做
成一件好事，为居民办了
一件实事的时候，心里不
知道有多么开心，久而久
之，就发现做这些琐事反
倒是一种乐趣。”拱北街道
关闸社区党委书记杨文吉
这样说。

对于杨文吉来说，在
拱北街道所辖的北岭、昌
盛、关闸社区工作多年，他
已把社区的工作当作一种
乐趣。正如他所说，既然
来到社区工作就是要为人
民服务，尽自己最大的能
力办实事、办好事。
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杨文吉（左一）把提升社区环境作为工作重点之一。


